
DIARIO DE LA CORUÑA,

DEL MIERCOLES 8 DE NOVIEMBRE DE 1809.

S. Severiano Obispo y M.

NOTICIAS DEL REYNO.

Lérida 23 de septiembre.

Queda comandando interinamente las tropas del Cinca el célebre brigadier D. Mariano de Renobales. Llegaron con él 30 rusos, que vinieron del ejército francés á servir baxo sus órdenes, en el valle de Roncal, donde combatieron con furor contra los franceses, y ahora le hacen la guardia de honor, dándoles en eso una prueba de la confianza que tiene en su valor y fidelidad.

Tarragona 2 de octubre.

Con fecha de 21 de septiembre escriben de Gerona, que desde la accion del 19, es extraño el silencio de los enemigos. Solo se observan movimientos de columnas de Sarria, para Salt, y al contrario. Segun la deposicion de 2 heridos franceses, las tropas que asaltaron la playa dicho dia 19 fueron 40 Westphalianos, un regimiento de Napolitanos, y 700 franceses. El gobierno ha tomado las mas activas y eficaces providencias para aumentar el número de las tropas auxiliares de Gerona, proporcionarles fusiles, y para el paysanage escopetas, carabinas, chuzos, pistolas y sables.

En fin, Gerona se defiende, y defendiéndose se libra de la esclavitud: por noticias particulares se asegura que entraron en la plaza 800 cargas de víveres, á pesar de los enemigos; quienes á vista de esto, y de una defensa tan constante, tratan de levantar el sitio, como lo habrán executado á esta hora.

Jaen 8 de octubre.

Han llegado á nuestro quartel general vestidos completamente por el rey intruso, 30 soldados de los que nos hicieron prisio-

neros en Almonacid, y estamos esperando otros 100 que se hallan en camino, segun la gazeta del gobierno.

Por el parte del ejército se sabe, que de las inmediaciones de Burgos llegó un postillon con un capitan, quien con su partida de 300 caballos, habia interceptado 2 correos franceses, matando 5 dragones, y aprisionando los demás de la escolta. Se espera que este acontecimiento descubra cosas importantes, porque una de la baliijas contiene la correspondencia de Napoleon con su hermano José.

Se confirman las noticias de la salida de las familias francesas de Madrid, y se afirma que Ofarril y Cabarrus han dado aviso á los negociantes franceses, para que pongan en seguridad sus caudales, y concluyan sus cuentas. La plata de todas las iglesias se manda llevar á la casa de la moneda, é igualmente la de las cofradías, sin exceptuar la del Santísimo Sacramento.

En Toledo han quemado los franceses varios conventos, y son muchos los carros que tienen prontos para conducir la plata.

Cordova 6 de octubre.

Han caido en nuestro poder 43 carros cargados de harina, y mil cabezas de ganado ovejuno; pues sabemos por la Carolina que nuestras guerrillas continúan incomodando al enemigo de éste y otros modos.

Granada 6 de octubre.

De los 100 hombres que el general Suchet manda en Aragon, hay 30 enfermos y heridos en el hospital de la misericordia. Continúa la desercion de los alemanes y polacos; y fuera mayor si sus gefes no tomasen tan extraordinarias precauciones para impedirlo.

En todas partes cometen los vándalos innumerables atrocidades, incendiándolo todo, y asesinando á los habitantes. En Mandayona quemaron 42 casas, y ahorcaron un hombre despues de arrastrarlo vivo á la cola de un caballo.

Ciudad-Rodrigo 29 de octubre.

Carta particular.

Ahora ya vamos en derechura á Salamanca, por demasiado tiempo poseída de los franceses, y en el dia quartel general de los españoles, que entraron en ella hace 4 dias.

La mayor fuerza de los enemigos ahora está hácia la Mancha (donde no hay cuidado) y por Toledo, &c. Por esta parte hay

pocos, y pronto creo que de ellos no quede uno siquiera; pues nuestra gente tiene ganas de carne de cerdo frances, porque se acerca el tiempo de la matanza en que vendrá bien; y podremos decir, murieron como cochinos.

Carbajales 29 de octubre.

Señor Editor.

Me tomo la libertad de poner ésta en manos de vmd. á fin de que salga á luz el valor y atrevimiento que el dia 23 del corriente ha tenido un cadete del batallon de guardias nacionales llamado D. Andrés Perez Gonzalez. Estando de avanzada, con 24 hombres, junto á la villa de Almendra, vino una partida de gabachos que componian el número de 42, los 12 de caballería, y 30 infantes, con un capitan. Sin temor del quasi doble número y mayores fuerzas, les hizo frente dicho cadete con su partida en campo raso, y á presencia de sus soldados mató al capitan frances y 2 dragones solamente con su sable: por último vino un dragon é hirió levemente al cadete; pero nuestros soldados entraron á bayoneta calada con los enemigos, y les mataron 5 caballos otro capitan y 14 soldados: el tiroteo lo sostuvieron 5 cuartos de hora, y por fin pusieron al enemigo en vergonzosa huida.

Nosotros los oficiales nos hacemos un honor de elogiar al cadete, que dentro de pocos dias será un buen oficial; y así espero del favor de vmd. se digne poner en el Diario la accion heroica de este jóven, disponiendo de este capitan que le B. L. M. = Antonio Andeón y Dieguez. =

Coruña 8 de noviembre.

DONATIVOS PATRIOTICOS.

Noticia de los donativos que la Señora Doña Joaquina Rivera de Mosquera, ha recogido en la Coruña, y se hallan entregados al ejército.

- D. Nicolás Hernandez Contador de Marina, entregó á pesar de de sus cortas facultades, por no recibir sus sueldos, 4 camisas, 2 pares de zapatos, y 2 libras de hilas.
- D. Juan de Excurdia, 18 camisas, 12 pares de zapatos, 12 pantalones de ratina azul, 13 piezas de buen lienzo con 350 varas, y 6 piezas de ratina azul con 400 varas, de cuyo lienzo salie-

ron 100 camisas, y de la ratina 80 casacas, y 80 pantalones; y además dió divisas encarnadas para los cuellos y vueltas, y pagó echuras de esta ropa y camisas.

La Señora Doña Margarita Vermudez de Mosquera, 6 camisas.

La Señora Doña Rosa Araujo de Vermudez, 2 id.

Florentino Rodriguez, tendero de comestible, 8 camisas, 2 casaquillas para tropas ligeras de Cataluña, con 2 chalecos, 2 calzones, todo de paño, 2 pares de medias, 2 de zapatos y 2 sombreros redondos con cucarda.—Coruña Noviembre 6 de 1809.—

Joaquina Rivera de Mosquera.

AVISO AL PUBLICO.

De oficio.

Varios patricios, zelosos del bien público, viendo la penuria extrema, en que está la Real Tesorería, las grandes necesidades del Estado, y la precision de armar, vestir, y mantener tantos miles de jóvenes gallegos, que desean ir al ejército, y sacrificarse por su sagrada independencia; han acudido al Comandante general de este Reyno, diciéndole que hay muchos sugetos que le proporcionarán dinero y armas. El Conde de Noroña, que no desea otra cosa que organizar un ejército de individuos de un Reyno, de quien tiene tantas experiencias de su valor, espera que estos sugetos mostrarán su patriotismo, indicándole donde puede encontrar uno y otro, á fin de poder realizar sus ardientes deseos. El Conde de Noroña ofrece seguridad, secreto y premio al que le dé alguno de los dos artículos indicados; publicará su nombre si asi lo desea; y de todos modos recomendará muy particularmente este mérito al Soberano. Espera tambien que sus esperanzas no serán vanas, y que los zelosos patricios, que le han dado esta noticia, acreditarán no solamente su verdad, sino la pureza de sus intenciones.

Otro particular.

Del 10 al 11 del corriente, dará vela de este puerto para Sevilla en derecha, el Xabeque particular nombrado, *el Santo Christo del Grao*, su capitan D. Bernardo Orovique: se avisa para todos los que gusten cargar, ó ir de pasage, que podrán concurrir á tratar de ello casa de D. Juan Alberto Lartó, de este comercio, calle Real núm. 22.

DE ORDEN SUPERIOR.

En la Oficina de D. Francisco Cándido Perez Prieto.